

verloren hatte, sich der neuen Phase des Kapitalismus anzupassen und sich auf eine neue, revolutionäre Art vollkommen umzugestalten. Das Ende der scheinbar friedlichen Entwicklung verlangte die Umwandlung der Organisationsform der Arbeiterparteien als Wahlvereine in eine neue Partei, in eine Kampf-, in eine revolutionäre Partei, die befähigt ist, die Arbeitermasse in den großen Zusammenstößen der Klassen fest diszipliniert und erfolgreich zusammenzufassen, sie mit revolutionärem Geist zu erfüllen und sie im Kampfe um die Macht zu führen. Keiner der sozialdemokratischen Arbeiterparteien Westeuropas war und ist befähigt, die notwendigen Konsequenzen aus der Wandlung des Kapitalismus zu ziehen und den Umbau der Organisationsform der Partei zur Kampfpartei vorzunehmen. Der Opportunismus und Sozialdemokratismus hat die Arbeiterparteien politisch entmannt, er hat den Marxismus in einen kleinbürgerlichen Reformsozialismus verfälscht, die Grundinteressen des Proletariats preisgegeben und die stärkste Waffe der Arbeiterklasse, nämlich ihre disziplinierte, revolutionäre Partei, auf den primitiven Stand eines Wahlvereins für den parlamentarischen Hausgebrauch, in ein formlos schwammiges Gebilde, in eine sogenannte „Volkspartei“ heruntergewirtschaftet. (Sehr richtig.)

Auch die vorübergehend hochkommenden linkssozialistischen Parteien haben an dieser grauenhaften Verwüstung und der Entmachtung der Arbeiterparteien durch den Opportunismus nichts geändert. Sie konnten es und können es nicht, weil ihre Ideologie trotz ihres Scheinradikalismus nicht mit dem Marxismus-Leninismus identisch ist, sondern im Gegenteil wegen ihrer verwirrenden Wirkung eine besonders gefährliche Abart des Opportunismus darstellt. Sie wecken falsche Illusionen, sie erschweren die Sammlung der revolutionären Kraft der Arbeiterklasse in einer Kampfpartei und lassen im entscheidenden Augenblick, wie die Geschichte lehrt, die politische und organisatorische Kraft der abgespaltenen Arbeitermassen ungenutzt.

In allen europäischen Ländern stand die Arbeiterklasse bei Beginn der Periode des Imperialismus vor der entscheidenden Aufgabe, eine neue Lehre von der proletarischen Partei zu entwickeln und diese Partei neuen Typus zu organisieren und zu festigen. Diese „klassenbewußte Klassenpartei“, um eine Kennzeichnung dieser Partei durch Engels zu gebrauchen, mußte nicht nur deshalb geschaffen werden, um das Proletariat in der Periode der offenen Zusammenstöße der Klassen zur Abwehr der Angriffe des Monopolkapitals schlagkräftig zu